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《成主学堂》认识苦难 

第 3 讲：苦难的未来──天堂和地狱对一个受苦基督徒的重要性 
 

 

导论 

 

扎根基督，向上成长，这里是《成主学堂》，我是张凡。今天是农历除夕，我们的节目会照

常进行。也祝愿正在听节目的朋友，新年平安，愿神丰富的恩典够你所用。在春节期间一起

来思考苦难的话题其实一点都不违和，一方面是因为这个冬天我们见证了太多的悲苦，一方

面是因为我们要保持警醒，时刻思想我们在世的日子，好让我们有真实的盼望存到天上。对

基督徒的人生来说。神因着祂的怜悯已经告诉我们最后的结果会是怎样的：神会最后得胜，

撒但、罪和死亡会被彻底击败，无论是怎样的苦难最后都会有一个结局。所以，基督徒的受

苦是知道结局的受苦，基督徒知道苦难和世界的结局会是怎样的。如果你没有这样的确定，

那么无论你对今生有什么样的盼望，最后都会失望，你会被这个堕落世界的现实所压垮。但

是如果你在受苦时知道世界的结局，你的盼望就会明亮，因为知道我们将来得到的远远胜过

今生会失去的。带着这样的盼望，我们可以在苦难中荣耀神，也会在苦难中得着喜乐。 

 

今天的世界让我们非常忙碌，日程表、截止日期、项目里程碑等各种责任，都在向我们喊叫

以获得我们的注意力，我们很容易活的好像今生就是一切。我们可能会相信死后还有另一个

世界，但是这种“相信”，不会真正进入到我们考虑问题的视野当中来。我们需要像摩西一

样向神祈求，求神帮助我们“指教我们怎样数算自己的日子，好叫我们得着智慧的心。”因

为人生短暂，当我们失去对天国的视角时，无论是大悲剧还是小问题，都会轻易地让我们陷

入绝望，因为它们会夺走我们那可怜的盼望。马丁·路德对这一点有非常切身的体会。路德

说他的生活好像只有两天：这一天和那一天。“这一天”指的是今天，你知道现在的责任和

现在该做什么。“那一天”指的是末后的永恒，因为那一天神会在天堂和地狱里掌权，做祂

会做的。当我们明白这一点以后，我们回到“这一天”，我们来根据圣经思想这些事实，如

何帮助我们更好地承受苦难。 

 

地狱和末后审判 

 

当圣经讲到地狱的时候，圣经描述地狱是一个受苦的地方，地狱的受苦是人无法承受的，马

太福音 8:12说：“在那里必要哀哭切齿了。”地狱里有永不熄灭的焚烧罪人的火，和不会死

的虫子。想像一下，朋友们，一个火焰熊熊燃烧并且永远不会熄灭的地方，一个充满了恶臭

和腐败，以至于蛆虫在那里永远存活的地方。那些在地狱里的人会渴望地狱的结束，但是地

狱永远也不会结束。圣经描述地狱是一个罪被刑罚的地方，不是十年、不是一百年，也不是

一千年，而是永永远远。那里的痛苦日夜持续，没有结束。然而，最痛苦的不仅于此，最痛

苦的是地狱是与神完全隔绝的，地狱中的人和魔鬼都曾经与神为敌、要面对神的愤怒，也永

远没有与神重新和好的机会──尽管他们原本受造的目的是为要敬拜神。帖撒罗尼迦后书

1:9 说：“他们要受刑罚，就是永远沉沦，离开主的面和他权能的荣光。”当罪人与神隔绝

的时候，他们也是与朋友、家人、所爱的人隔绝了。在地狱中的人因为与神隔绝，所以也彼

此隔绝、互相恨恶，因为神一切的美善和普遍恩典都不在他们当中，他们总是因为自己的罪

和羞耻而彼此伤害。 

 

这一点告诉我们神的什么呢？我们可以从神的工作了解到祂的什么呢？如果，如果这位神看

这世界的罪恶和败坏却什么都不做，还称这个世界很好，你会怎么看待神？如果神是这样的

神，祂就不是一个良善的神；如果神是这样的，那么祂就是一个邪恶的暴君。但是神并不是
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忽视罪恶的，地狱就是一个神公义良善的证据。因为神是良善和公义的，所以神会惩罚每一

个罪，没有任何罪是可以在神面前隐藏的，他也不会接受贿赂、不会偏心，也不会制造冤假

错案。如果这就是神在那一天会做的，那么这会给我们“这一天”带来什么样的影响呢？我

们在“这一天”中的受苦应当怎样去面对呢？ 

 

地狱和今天 

 

现在，想像一个受害人，他们无辜地被他人的罪所伤害。受害人渴望什么？他渴望得到什么？

他渴望得到公正的对待，对吗？他们渴望公正。这样的渴望也是正当和正确的，这是一个按

着神的形象受造、拥有神性情的人所发出的自然愿望。但是，当神创造我们的时候，并没有

把复仇责任放在我们的肩上，这是一个过于沉重、让个人无法负担的责任。如果一个人认为

复仇是他自己的责任，那么对公义的欲望会烧尽他自己。他会无法饶恕得罪他的人，因为如

果他饶恕的话，就好像放下了复仇的责任，因此愤怒、不满足就会在里面逐渐滋长，让这个

人越来越苦毒。所以，对那些在复仇的重担下挣扎和受苦的人，神满有恩典地来到他们面前，

拿走他们肩上复仇的重担，并且放在自己的肩膀上。复仇是神的责任，而不是你的责任。我

们应当信靠神，祂能够分辨善恶，祂无论在什么样的处境下都能够公平公正地处理问题。神

的复仇远远比我们自己的复仇更好。那些曾经得罪你的人需要在神面前为自己的罪负责，他

们无法逃离神的面。所以在末后的那一天，他们会站在神面前，向神负责。如果他们今生拒

绝悔改，他们就会在那一天喝下神愤怒的杯。所以，当我看到圣经所描绘的、关于地狱的图

画时，我就信靠神，我相信神会审判、神会复仇。不仅如此，我可以让苦毒、愤怒和不满足

离开我。罪恶诱惑我要复仇、自己承担复仇的责任去恶待那个人，我现在把责任交托给神，

祂是比我好的审判者和复仇者，所以我就胜过了罪恶，我可以按着圣经的吩咐去爱那个人，

以良善待他。 

 

我们也知道基督来过世上，因着基督的缘故，神可以既公义地审判，又满有恩典地饶恕罪人。

如果一个人拒绝从罪中悔改和信靠基督，他们就需要自己面对神的愤怒──那就是神复仇的

时候，也是神的公义显明的时候。但是如果那个人悔改和信靠基督，神的复仇就以另一种方

式来到。作为代赎者，基督代替了我们这些信靠祂的人面对神的愤怒。无论以哪一种方式，

神都是公义的，神也施行了公义。所以从那个角度来看，地狱的现实对我们所面对的苦难是

有目的的。当我们受苦的时候，我们渴望什么？我们渴望公义！但是当我们自己犯错的时候，

当我们错待他人的时候，我们渴望什么？我们渴望怜悯！地狱不仅仅是那些苦待我们的人、

得罪我们的人、给我们带来苦难的人配得的，地狱也是我们配得的。如果地狱不是真实的，

那我们就没有必要寻求救赎。如果地狱是真实的，地狱就展现了神的怜悯有多深，因为地狱

告诉我们是从哪里被救出来的。 

 

朋友们，在受苦的时候，我们很容易为自己感到可怜，会认为神欠了我们什么、神应当良善

和公正地帮助我们，这就让我们忘记了我们自己也是罪人，忘记了我们自己配得什么。我们

越不感恩，苦难就越让我们无法忍受。但是，如果我们越记念和欣赏神的怜悯，我们就越会

把我们的焦点从自己身上挪开，能够从永恒的眼光来看到今生。当我们把自己摆对位置的时

候，即便我不能够理解神现在在做什么，我也可以一样从“神是公义良善的”这一真理中得

到安息，帮助我们得到这安息的是信靠真理而得来的盼望。 

 

“那一天”和天堂 

 

在“那一天”，也就是审判的那一日，耶稣会把绵羊与山羊分开，也就是把义的和不义的分

开，所以我们不但要考虑圣经就地狱说了些什么，我们也需要学习圣经就天堂说了什么。当

圣经讲到天堂的时候，圣经描述这是一个没有苦难、没有痛苦的地方。在那里不再有头疼、
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癌症、残疾的手臂，不能看东西的眼睛；在那里也不再会有悲伤、没有葬礼也没有谋杀。我

们都会得着一个新的、不会朽坏的身体，一个不会衰残也不会生病的躯体。最棒的是：天堂

是我们会与神永远同住的地方，是一个我们会在永恒中快乐的地方，是一个我们在祂里面得

着完全满足的地方，我们无法在现在用语言描述这会有多美。我们今生所经历的每一个美好

都是指向将来在上帝里面的最美好，神是天堂里一切美善与喜乐的源头。如果天堂只是为了

逃避地狱，只是为了唱诗歌和坐在云里，那么相信我──你很快就会厌倦的，那些安慰随着

时间的流逝对你来说不再有吸引力。但是我们永远不会尝尽上帝的美善、上帝的伟大、上帝

的奇妙，祂会不断地、不断地、不断地让我们惊叹于祂的同在。 

 

所以，天堂的存在能够教导我们关于神的什么呢？神要借着天堂成就什么呢？如果地狱的存

在是教导我们上帝的良善和公义，那么天堂就向我们展现上帝的恩典与怜悯。我们没有一个

人配得进入天堂，但天堂却是真实的，天堂的喜乐与满足远超我们的想像。如果上帝所描述

的天堂是真的，这对我们今天的生活应当带来怎样的应用呢？这应当如何影响我们今天、现

在的生活呢？这该如何帮助我们经历苦难呢？ 

 

“这一天”和天堂 

 

首先，天堂的存在提醒我们：受苦有一个尽头，苦难不会无休止地持续下去。如果我们没有

这样的盼望，那么苦难会压垮我们、我们会感到绝望。自从罪进入了世界之后，我们的身体

也就在衰老的重压之下呻吟：我们会变老、我们的器官会衰竭，我们会生病。但是我们有一

个盼望就是我们今生的身体是暂时的，在新天新地，我们会得到一个全新的、荣耀的身体。

那些身体受到伤残的人需要这样的盼望──在天堂里，我们将获得一个全新的、没有瑕疵的

身体。这让我们意识到，神深深地关注我们的伤痛和苦难。大卫在诗篇 56:8 中这样写道：

“我几次流离，你都记数；求你把我眼泪装在你的皮袋里。这不都记在你册子上吗？”神并

不是不在乎我们的痛苦，神不是冷酷的、站的远远的神。到那一天，神会擦去我们的眼泪、

拿走每一个痛苦、纠正每一个发生在我们身上的不公，天堂提醒我们：这一天必定会来到。 

 

天堂是真实的，这带来的另一个益处是让我们看到自己最大的盼望：与神同在。天堂提醒我

们，我们在今生的受苦并不是徒然的。从这个角度来说，今生的苦难是对我们有帮助的，因

为神使用苦难给我们更大的容量，使我们能够更好地享受神──无论是在现在还是在永恒中。

我们对上帝的渴慕可能是我们受苦中思想天堂最大的作用。如果神是我们最宝贵的财富，那

么那些看起来像不可逾越之大山的苦难，就会变得像减速条一样。这并不是说，苦难不会给

我们带来伤害，而是说我们在面对苦难的时候，不会再从周围的环境中得到满足。思想保罗

在腓立比书 3:8 所说的：“不但如此，我也将万事当作有损的，因我以认识我主基督耶稣为

至宝。我为他已经丢弃万事，看作粪土，为要得着基督；”保罗写下这句话的时候，他思想

了曾经对他来说很有价值的东西：他的宗教传统、家庭背景、教育背景，以及在遵守律法上

的成就，然后保罗下了一个结论说：现在这些对他来说都没有价值。无论是保罗的身体健康、

他的人际关系还是他的名誉，他都称之为“粪土”，因为当他拿这些与认识基督相比的时候，

这些就变得毫无价值。从这个角度来说，他现在对基督的爱和将来与基督的同在，是具有最

大价值，也是不被外界影响的，他可以外体渐渐衰残，而内心一天新似一天。因为没有人会

在意自己的垃圾，是被偷走还是被毁坏。 


